
这么好看，
是粉笔画的！
新城第一实验学校这位老师火了
一门古老的艺术在校园焕发新生

刷刷刷，下笔干净利落，只三分钟，憨态可掬的小狗便
出现在黑板上。粉笔作画，彻底颠覆了记者对粉笔的认知。

昨天上午，新城第一实验学校602班美术课前，邵利
萍老师在黑板上即兴创作，充分展现了粉笔画古老又时尚
的魅力。平日里，学生们根本不舍得让她画在黑板上，因
为太好看，舍不得擦掉。
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粉笔画，打开古朴新世界

“在很久很久以前”，人类在洞穴内岩壁上
留下画作，这可能是粉笔画的雏形；早在16世纪
的欧洲，粉笔就被用来作画；再过两年，粉笔画
传入中国也将满百岁了。然而，这却是一个很
多人不太熟悉的领域。

任职于新城第一实验学校的邵利萍，具有
高级教师职称，一直致力于美术教学。初见她，
长发及腰，举止优雅，却拥有一颗“不安分”的
心。在教学当中，她不喜“重复”，常常“喜新厌
旧”。

2015年，一次偶然的机会，邵利萍从微博上
了解到一名德国画家的粉笔画，只一眼，就被其
丰富的表现力深深吸引了。“不仅具有油画的厚
重，还有水粉的通透。”邵利萍说，当时没能找到
专门的学习渠道，便买了彩色粉笔自学。

尽管从未接触过粉笔画，但凭借原有的绘
画功底，邵利萍很快就掌握了技巧。当时，网络
上的粉笔画教程十分稀缺，一股子钻研劲儿让
她迅速形成自己的“笔法”。

一年后，苏州明·美术馆举办粉笔画名师课
堂，云集国外著名的粉笔画家。邵利萍毫不犹
豫地报名参加，脱产进行专业培训。短短两周，
她又升级了自己的粉笔画技能。

推开一扇门，邵利萍就像一个欢呼雀跃的
小姑娘，极为享受新世界的美好。她的热衷，不

仅是个人的爱好，还有对美术教育创新的一份
执着。

稀缺课 近千学生体验“色粉”

独乐乐不如众乐乐，学画是这样，教画也
是。在学校的大力支持下，邵利萍顺利组建了
校园里的粉笔画社团，开出了第一堂常规的粉
笔画课（6-8年级学生）。据介绍，该校的粉笔画
课程目前在省内可能是唯一的。粗粗统计，近
两年来，已有近千名学生因为邵利萍，幸运地体
验了这门艺术。

上第一次课时，邵利萍问大家，什么是粉笔
画？一群孩子大笑着说，就是用粉笔画的画
呗。的确如此，却又不仅仅如此。和邵利萍预
料的差不多，孩子们对素描、水粉、油画的认知
远远超过粉笔画。

就像给孩子们上普及课，邵利萍告诉记者，
粉笔画又叫色粉画、粉画，是以矿物质颜料加入
少量胶压制的彩色粉笔，在有颗粒的纸或布上作
画，利用粉笔的覆盖和笔触的交叉变化而产生丰
富的色调。粉笔画色彩艳丽，极具驾驭性、包容
性，而且历史悠久。19世纪、20世纪，德拉克洛
瓦、马奈、德加等大师都留下过粉笔画作品。而
今的欧洲，粉笔画是仅次于油画的第二大画种。

在昨天的课程上，邵利萍让602班的学生
们在不同材质的卡纸上画狗。孩子们虽然笔触
稚嫩，但画得很开心。

邵利萍说，让学生接触体验粉笔画，并不是
一定要让孩子们成为画家，而是让他们表达自己
的内心世界，随性作画、随意涂鸦，画出对生活的
热爱。

爱盛放，斑斓粉笔“后续”精彩

邵利萍笃定了粉笔画的开头，却未猜到它
的未来。一支小小的粉笔，蕴藏了那么大的能
量，牵出故事，还有精彩“后续”。

2016年，邵利萍学生创作的三幅粉笔画作
品获得了第二十一届全国中小学生绘画书法比
赛绘画类一等奖。此外，她的三幅作品还连续
三期入选苏州明·美术馆的“网上画廊”，在国内
的粉笔画界形成一定的影响力。

去年底，邵利萍编撰的《粉彩世界》校本课
程定稿，粉笔画正式成为该校的美术教学特
色。相关课程被评为鄞州区第二届拓展性精品
课程，学校也已成为鄞州区中小学艺术教育“粉
彩世界”培训基地……

不过，邵利萍一直强调，这门艺术最重要的
意义不在乎体面的成绩，而是在孩子们心中埋
下兴趣的种子，这才能陪着孩子走未来更长的
路。比如她的一个学生平日不善言辞，却在粉
笔画课程上，热烈地表达了自己的内心；还有更
多的孩子，尝试自己作画装点家居环境，为成长
留下了珍贵的记录。

记者 徐叶 文/摄

本报讯（记者 房伟）去年4月举行的市十五
届人大一次会议中，市长裘东耀在政府工作报告
中列出了2017年我市十方面民生实事。其中，有
大气治理方面的，有交通出行方面的，还有教育惠
民、医疗卫生方面的。

2017年已经过去了，2018年市两会将于本
月中旬开幕，关系到群众切身利益的十方面实事
是否完成了？完成的质量又如何呢？为现场实

地察看、回应群众关切，宁波晚报诚邀全市区县
（市）以上各级人大代表、政协委员共同组成观察
团，和晚报记者一起现场看2017年民生实事。

家庭医生是否“飞入寻常百姓家”，关系着
市民能否真正享受到新型医疗服务关系带来的
便利。今天，宁波晚报观察团首站将走进海曙
区望春社区卫生服务中心，实地考察和感受家
庭医生签约服务情况，参加本次活动的有市人

大代表张秀英、尤海娅，市政协委员袁建树、季
蕴辛和俞海峰。

接下来，观察团还将陆续就学前教育（下周
一）、大气治理（下周二上午）、交通出行（下周
三）、就业创业（下周四）等方面民生实事展开实
地探访，欢迎对这些领域关注关心的区县（市）以
上各级人大代表、政协委员拨打晚报热线电话
87777777，和本报记者一起走近群众、走进现场。

宁波晚报观察团今日出发
首站关注“家庭医生”

本报讯（记者 张贻富 通讯员 张腾
达） 1月 3-4日，省考核组莅临宁波检查我市
2017年度城市交通拥堵治理工作。据了解，本
次考核主要以座谈交流、核查台账、现场查看
等方式进行，对我市治堵工作中的公交优先发
展、优化道路路网建设、完善停车设施建设、提

高城市交通满意度等方面做了全面检查。
此次考核分为基础设施组、公交优先

组和交通管理组，其中交通管理组将于下周
来我市进行相关检查。基础设施组由省建设
厅相关负责人员组成，通过现场抽签，主要检
查了我市的中山路、新典路、江南路等新建改

造道路，姚江小区、万象府、天成家园等处的
停车设施。公交优先组由省交通运输厅相关
负责人员组成，主要检查了我市的公交提速
情况，公交建兴路首末站、公交外滩中心站以
及公交停靠站等。

省考核组莅临宁波检查治堵工作畅行 城 宁波治堵在行动甬

观察团 代表委员看2017年民生实事

邵利萍老师现场作画邵利萍老师现场作画，，笔触极为细腻笔触极为细腻。。


